

MICHAEL ZERJADTKE

Professur für Alte Geschichte

Geschichtswissenschaften

Helmut-Schmidt-Universität/Universität der Bundeswehr Hamburg

Holstenhofweg 85

22043 Hamburg

Germany

michael.zerjadtke@hsu-hh.de

EDUCATION

2017 Ph.D. University of Hamburg, Ancient History

2011 M.A. Martin-Luther-University Halle-Wittenberg, Ancient History and Classical Archaeology

2007–2008 semester abroad at the Università degli Studi di Roma "La Sapienza"

HONORS

2023 Research Grant of the University of Hamburg for the project "The Greek Linothorax 2.0"

2020 Research Grant of the University of Hamburg for the project "The Greek Linothorax"

2019 Research Fellowship at the University of Oxford, Faculty of Classics

2018 Post Doctoral Fellowship from the Claussen-Simon-Stiftung, Hamburg (one year)

2017 Course on Boeotia by the German Archaeological Institute, Athens Section

2014 Research stay at the Commission for Ancient History and Epigraphy of the German Archaeological Institute in Munich

2009 Research stay at the Romano-Germanic Commission of the German Archaeological Institute in Frankfurt

EMPLOYMENT

2019– Helmut-Schmidt-University/University of the Bundeswehr Hamburg, Wissenschaftlicher Mitarbeiter

2012–2017 University of Hamburg, Wissenschaftlicher Mitarbeiter

PUBLICATIONS

A. Monograph:

Das Amt ›Dux‹ in Spätantike und frühem Mittelalter. Der ›ducatus‹ im Spannungsfeld zwischen römischem Einfluss und eigener Entwicklung. (Berlin/Boston: De Gruyter, 2019). 421 pp.

reviews: *Sehepunkte* 19 (2019), Nr. 3 [15.03.2019]; URL: <https://www.sehepunkte.de/2019/03/32514.html>, Herwig Wolfram; *H-Soz-Kult*, 01.04.2020; URL: <https://www.hsozkult.de/publicationreview/id/reb-28646>, Guido M. Berndt; *Plekos* 22 (2020), 297–299; URL: <https://www.plekos.uni-muenchen.de/2020/r-zerjadtke.pdf>, Daniëlle Slootjes; *Deutsches Archiv für Erforschung des Mittelalters* 76/2 (2020), 861–863, Christian Stadermann; *Zeitschrift für Württembergische Landesgeschichte* 79 (2020), 488–489, Immo Eberl; *FeRA* 47 (2022), 55–57; URL: <https://www.fera-journal.eu/index.php/ojs-fera/article/view/321/284>, Christian Michel.

B. Edited volumes:

Der ethnographische Topos in der Alten Geschichte. Annäherungen an ein omnipräsentes Phänomen. (Stuttgart: Franz-Steiner-Verlag, 2020). 164 pp.

reviews: *Histos* 15 (2021), XLI–LII; URL: <https://histos.org/documents/2021RD04LampinenonZerjadtke.pdf>, Antti Lampinen. *Wiener Studien* 134 (2021), 37–42; URL: https://austriaca.at/0xc1aa5576_0x003c8b4f.pdf, Sonja Schreiner; *Orbis Terrarum* 19 (2021), 330–333, Salvatore Liccardo; *Forum Classicum* 2021.4, 302–303; URL: <https://journals.ub.uni-heidelberg.de/index.php/fc/article/view/86342>, Adrian S. Erben; *The Bryn Mawr Classical Review* 2022.03.51; URL: <https://bmcr.brynmawr.edu/2022/2022.03.51/>, René Bloch; *Revue des études latines* 99 (2021), 205–207, Dominique Briquel.

Der griechische Hoplit. Alltag, Ausrüstung, Kriegführung. (Darmstadt: wbg-Philipp von Zabern, 2023). 112 pp.

Discere et militare. Studien zu Antike, Militär und Universität. Festschrift für Burkhard Meissner zum 60. Geburtstag (Wiesbaden: Harrassowitz Verlag, 2023) (together with Andreas Gerstaecker and Stefanie Holder). x + 364 pp.

Der griechische Leinenpanzer im experimentalarchäologischen Versuch. Eine Zwischenbilanz des Hamburger Projektes mit Ausblick zum Hoplitenschild. (Norderstedt: Books on Demand, 2024). 224 pp.

C. Articles:

"ἠωρακοφόροι δ' ὑφαντῆ[ρες] κινουσο σοφῆς κερκίδος ὕμνους. P.Oxy 71,4807 und das Problem der Leinenpanzerproduktion" (working title), forthcoming in Patrick Reinard (ed.), *Studies on Papyri* (Münster: Zaphon 2024) (7,223 words).

"Die militärischen Abteilungen des Grenzheeres in der Notitia Dignitatum," forthcoming in Alexander Heising, Marko Jelusić, Anna Maria Kaiser, and Silvio Roggo (eds.), *Ruling an Empire in a Changing World. Studies on Origin, Impact, and Reception of the Notitia Dignitatum* (2024) (12,552 words).

"The Limitanei and their Commanders in the Roman Law Codes," in: Rob Collins (ed.), *Limitanei. The Materiality of Late Roman Soldiers and Frontier Communities* (Leiden: Brill 2024) (18,376 words).

"Military/Navy," forthcoming in Frank Daubner, Patrick Reinard, and Christian Rollinger (eds.), *The Attic Empire. The Athenians and their Allies in the 5th c. BCE* (Berlin/New York: De Gruyter: 2024) (7,718 words).

"Anforderungen an und Leistungsfähigkeit von Leinenpanzern. Bisherige und zukünftige Versuche des Hamburger Linothorax-Projektes," *Experimentelle Archäologie in Europa* 22 (2023) pp. 29–44 (together with Jan Trosien).

"Counterinsurgency im ersten Jahrhundert und in der Moderne. Nichtmilitärische Strategien der Aufstandsbekämpfung im transepochalen Vergleich," in Andreas Gerstaecker, Stefanie

- Holder, and Michael Zerjadtke (eds.), *Discere et militare: Studien zu Antike, Militär und Universität* (Wiesbaden: Harrassowitz Verlag, 2023) pp. 309–349.
- "Über römische duces, den gentilen dux-Titel und duces bei West- und Ostgoten," in Sebastian Brather (ed.), *Die Dukate des Merowingerreiches: Archäologie und Geschichte in vergleichender Perspektive* (Berlin/New York: De Gruyter, 2023) pp. 33–64.
- "Kämpfe zwischen Flüssen und Sümpfen. Zur Taktischen Nutzung von Gewässern und Feuchtgebieten durch germanische Krieger," *Varus-Kurier* 24 (2023) pp. 10–16.
- "Grenzen indirekter Herrschaft in Germanien. Zum Fehlen von Städten in Germanien," *Varus-Kurier* 25 (2023) pp. 10–20.
- "Darstellungen von Hoplitene," in Michael Zerjadtke (ed.), *Der griechische Hoplit: Alltag, Ausrüstung und Kriegsführung* (Darmstadt: wbg-Philipp von Zabern, 2023) pp. 33–41 (together with Justine Diemke).
- "Brustpanzer," in Michael Zerjadtke (ed.), *Der griechische Hoplit: Alltag, Ausrüstung und Kriegsführung* (Darmstadt: wbg-Philipp von Zabern, 2023) pp. 58–64.
- "Kavallerie und Leichtbewaffnete," in Michael Zerjadtke (ed.), *Der griechische Hoplit: Alltag, Ausrüstung und Kriegsführung* (Darmstadt: wbg-Philipp von Zabern, 2023) pp. 98–103 (together with Robert Voit).
- "Chronologie," in Patrick Reinard (ed.), *Werkzeuge der Historiker:innen. Antike*. (Stuttgart: Kohlhammer Verlag, 2023) pp. 149–176.
- "Zwischen Katzenvideos und Gaming. Alte Geschichte auf YouTube: ein Erfahrungsbericht mit Anleitung," in Patrick Reinard and Leif Scheuermann (eds.), *Geschichtswissenschaften in Pandemiezeiten: Beiträge zur digitalen Wissensvermittlung und Public History* (Gutenberg: Computus Verlag, 2022) pp. 189–216.
- "Die Adoleszenz der Germanen. Kriegerische Aspekte der Sozialisation im ersten Jahrhundert," *Bonner Jahrbücher* 221 (2022) pp. 79–94.
- "No Barrier to Battle. Germanic Warriors and Amphibious Warfare," *Ancient Warfare* 15.2 (2021) pp. 26–33.
- "Zur Konstruktionsweise des antiken Leinenpanzers. Einige Ergebnisse des Hamburger Linothorax-Projektes," *Experimentelle Archäologie in Europa* 20 (2021) pp. 27–47 (together with Till Kasperidus).
- "Thematische Einführung. Der Problemkomplex 'Topos' und seine Facetten," in Michael Zerjadtke (ed.), *Der ethnographische Topos in der Alten Geschichte: Annäherungen an ein omnipräsentes Phänomen* (Stuttgart: Franz-Steiner-Verlag, 2020) pp. 11–26.
- "Topoi im antiken Germanenbild. Reale Beobachtung und fiktive Begründung?" in Michael Zerjadtke (ed.), *Der ethnographische Topos in der Alten Geschichte: Annäherungen an ein omnipräsentes Phänomen* (Stuttgart: Franz-Steiner-Verlag, 2020) pp. 111–134.
- "Für die Kaiser am Limes - Das spätantike Grenzheer in der Notitia Dignitatum," *Antike Welt* 3/20 (2020) pp. 22–26.
- "Hans Rudolph," in F. Kopitzsch, D. Brietzke (eds.), *Hamburgische Biographie: Personenlexikon* (Göttingen: Wallstein-Verlag, 2019) vol. 7 pp. 289–290.

"Sümpfe in Germanien. Topos oder Realität? Unter besonderer Berücksichtigung von Caesar und Tacitus," *Orbis Terrarum* 16 (2018) pp. 255–286.

"Raubzug und Beute als Quellen symbolischen und ökonomischen Kapitals im Germanien des ersten Jahrhunderts," in Lennart Gilhaus et al. (eds.), *Gewalt und Wirtschaft in antiken Gesellschaften* (Hamburg: Verlag Dr. Kovac, 2017) pp. 187–204.

"ERIS: Hamburg Information System on Greek and Roman Violence (Projektankündigung)," *Digital Classics Online* 1 (2015), pp. 70–75 (URL: <https://journals.ub.uni-heidelberg.de/index.php/dco/article/view/19281/14275>) (together with Werner Rieß).

"Roms Feind am Rhein," in *Antike Welt* 6/14 (2014) pp. 38–45.

D. Academic Book Reviews:

Review of R. Gonzáles Salierno, *Military Service and the Integration of Jews into the Roman Empire* (Leiden: Brill, 2022), in *Gymnasium* 130.2 (2023) pp. 205–206.

Review of Jordanes, *Romana and Getica. Translated with an Introduction and Notes by Peter Van Nuffelen and Lieuve Van Hoof* (Liverpool, Liverpool University Press, 2020), in *Historische Zeitschrift* 314.3 (2022) pp. 745–747.

Review of C. B. Zimmermann, *Der vertraute Feind: Spartaner und Heloten* (Duisburg: Wellem Verlag, 2019), in *Antike Welt* 1/22 (2022) p. 89.

Review of W. V. Harris, *Roman Power: A Thousand Years of Empire* (Cambridge: Cambridge University Press, 2016), in *Antike Welt* (now offline), download: <https://www.michael-zerjadtke.de/ver%C3%B6ffentlichungen/downloads/>

Review of P. Reinard, *Kommunikation und Ökonomie. Untersuchungen zu den privaten Papyrusbriefen aus dem kaiserzeitlichen Ägypten*, 2 vols. (Rahden/Westf., 2016), in *Sehepunkte* 17 (2017), Nr. 10, URL: <https://www.sehepunkte.de/2017/10/30342.html>

Review of A. Eich, *Die Söhne des Mars: Eine Geschichte des Krieges von der Steinzeit bis zum Ende der Antike* (München: C.H. Beck Verlag, 2015) in *H-Soz-Kult* (06.20.2016), URL: <https://www.hsozkult.de/publicationreview/id/reb-23486>.

Review of F. Pötzl, J. Saltzwedel, *Die Germanen: Geschichte und Mythos* (München: Deutsche Verlags-Anstalt, 2013), in *Antike Welt* 3/14 (2014) p. 90.

Review of H. Carl, H.-J. Bömelburg, *Lohn der Gewalt* (Paderborn, München, Wien, Zürich: Schöningh, 2011) in *Sehepunkte* 14 (2014), Nr. 2, URL: <https://www.sehepunkte.de/2014/02/20262.html>.

OUTREACH

YouTube channel on classical antiquity with 50 videos, URL: <https://www.youtube.com/@MichaelZerjadtke>

Workshop on "The Greek *Linothorax*," University of Heidelberg, 1.16-17.2024

Exhibition entitled "Linen Cuirass and Shield of the Hoplite" at the Heinrich Schliemann-Gedenkstätte in Neubukow (Mecklenburg-Vorpommern), 1.16–3.1.2024

Creation and management of the webpage www.linothorax.de about the progress of the Hamburg project on the Greek *linothorax*

Lecture entitled "Kriegertum und Beute im frühkaiserzeitlichen Germanien," at the Museum und Park Kalkriese, 10.12.2023

Lectures entitled "Die germanische Gesellschaft und das Versagen der römischen Strategie," "Der Ausbruch des 2. punischen Krieges und der Zug Hannibals," "Plinius der Jüngere: Ein senatorisches Leben in der römischen Kaiserzeit," and "Germanen in Cäsars Gallischem Krieg: Zur Instrumentalisierung der Darstellung fremder Völker" at the Geschwister Scholl-Gymnasium, Sangerhausen (Sachsen-Anhalt), 12.18.2018, 12.19.2019, 12.9.2021, and 11.22.2022

Lecture entitled "Die Germanen. Geheimnisvoller Gegner Roms, " at the Wilhelmgymnasium, Hamburg, 3.30.2016

Scholarly advisor on life in the Roman Empire for the German TV program "Galileo," 2015

Expert on ancient history for the news webpage www.focus.de (14 posts, 2014 – 2015), URL: <https://www.focus.de/wissen/experts/zerjadtke/>

Interview on "Migration in Late Antiquity" on Radio Tide in 2014

INVITED TALKS

"Schild und Panzer des Hopliten. Einige Erkenntnisse aus dem Hamburger Linothorax-Projekt," talk in research colloquium, Martin-Luther-University Halle-Wittenberg, 1.31.2024

"Rhetorik, Wahrheit und das Schreiben von Geschichte," lecture in the panel "Fiktionalisierung – Manipulation – Instrumentalisierung. Der Umgang mit historischen Fakten in den Quellen der frühen bis hohen Kaiserzeit," organized by A. Castiello, A. Free, and M. Zerjadtke, *Historikertag*, Leipzig, 9.19.2023

"Disarming and Rearming Citizens: The Social and Political Relevance of Weapon Possession in Classical Greece," talk at the *International Ancient Warfare Conference*, Bonn, 6.22.2023

"Ethnographische Topoi und der Germanenexkurs Caesars," lecture at the annual meeting of the *Varus-Gesellschaft*, Osnabrück, 6.19.2023

"Das Hamburger Linothorax-Projekt. Der griechische Leinenpanzer in den Quellen und im Experiment," lecture in the Research Colloquium of the Institut für Archäologie und Kulturgeschichte des antiken Mittelmeerraumes at the University of Hamburg, 5.10.2023

"P.Oxy 71, 4807 und das Problem der Leinenpanzerproduktion," lecture at the University of Trier, 5.3.2023

"Zur Entfremdung von Bürgerschaft und Militär im Klassischen Griechenland," talk at the *Militaria-Tag VII: Das Militär in krisenhaften Zeiten* at the University of Graz, 4.24.2023

"The Administrative Structure of the Late Roman *Limites* according to the *Notitia Dignitatum*," talk at the *International Medieval Congress at Leeds*, 7.6.2022

"Herstellung und Kosten von Waffen und Rüstungsteilen in klassischer Zeit," lecture at the Martin-Luther-University Halle-Wittenberg, 6.28.2022

"The linothorax: some considerations on Build-up and Economics of the Greek Linen Cuirass," talk at the *V. Hellenistic Warfare Conference*, Barcelona, 5.13.2022

"Zum Umgang mit Topoi in der antiken Ethnographie," talk in the panel "Topos, Anekdote und Legende: Wandernde Texte und ihre Deutung," *Historikertag*, München, 10.5.2021

"Zwischen Katzenvideos und Gaming. Alte Geschichte auf YouTube," talk at the annual meeting of the *Arbeitsgemeinschaft für Geschichte und EDV e.V. (AGE)*, Trier (online), 11.27.2020

"Die germanische perfidia. Topos mit historischem Hintergrund?" guest lecture at the work group *Imperium und Barbaricum* of the Akademie der Wissenschaften zu Göttingen, 11.19.2020

"The Border Regions of the Merovingian Kingdoms and Their Dukes," talk at the (virtual) *International Medieval Congress at Leeds*, 7.9.2020

"Der dux im 4. und 5. Jahrhundert und in der Notitia Dignitatum," talk at the conference *Ruling an Empire in a Changing World. Studies on Origin, Impact and Reception of the Notitia Dignitatum* at the University of Freiburg, 11.23.2019

"Zufall oder Sonderfall? Zum rätischen Dukat von Westrom bis zum Frankenreich," talk at the Stift Zwettl, 5.20.2019

"Das Toposproblem in der antiken Ethnographie. Soziolinguistische und sozialpsychologische Herangehensweisen," guest lecture at the University of Innsbruck, 5.16.2019

"Die duces der Spätantike. Innovation – Interpretation – Tradition," talk at the conference *Die Dukate des Merowingerreichs – Archäologie und Geschichte in vergleichender Perspektive*, at the University of Freiburg, 11.21.2018

"Fremde Völker in den antiken Quellen zwischen Klischee und Realität," talk at the *Neujahrssymposium* of the Claussen-Simon-Stiftung, Hamburg, 1.6.2018

"Topoi im antiken Germanenbild: Reale Beobachtung und ethische Begründung," talk at the colloquium *Der Toposbegriff in der Alten Geschichte. Annäherung an ein omnipräsentes Phänomen* at the University of Hamburg, 9.15.2018

"Die iuventus Germaniens und die kriegerische Sozialisation der Jugend," talk at the conference *Family Revisited. Antike Familienstrukturen zwischen Kontinuität und Wandel* at the University of Hamburg, 2.9.2018

"Dux. Ein vielgestaltiges Amt der gentilen Verbände in Spätantike und frühem Mittelalter im Spannungsfeld zwischen römischem Einfluss und eigener Entwicklung," lecture at the University of Trier, 10.24.2017

"Amphibische Kriegführung der Germanen. Topos oder Realität? Unter besonderer Berücksichtigung von Caesar und Tacitus," lecture at the University of Hamburg, 6.20.2017; the Helmut-Schmidt-University Hamburg; the University of Trier; and the Martin-Luther-University Halle-Wittenberg, 2017

"Die duces der völkerwanderungszeitlichen Gentilreiche und das Herkunftsproblem," talk at the 8. *Werkstattgespräche "Neues aus dem Mittelalter"*, University of Mannheim, 5.30.2017

"Zur (Dis)kontinuität zwischen römischen und gentilen duces in Spätantike und frühem Mittelalter," lecture at the research colloquium of the Institut für Geschichtswissenschaft, Abteilung für Alte Geschichte, University of Bonn, 2.7.2017

"Grenzkommandanten oder Vizekönige. Die Frage der Kontinuität des dux vom römischen Reich zu den gentilen Königreichen bis ins frühe siebente Jahrhundert," lecture at the Research Colloquium of the Institut für Geschichtswissenschaft, Abteilung für Mittelalterliche Geschichte, University of Bonn, 1.14.2016

"Raubzug und Beute als Ursprung symbolischen und ökonomischen Kapitals im Germanien des 1. Jahrhunderts. Ein Gewaltmarkt?" lecture at the 3. *Bonner Nachwuchskolloquium "Gewalt und Wirtschaft in antiken Gesellschaften,"* the University of Bonn, 5.20.2016

"Discourse Search within Ancient Texts: The Example of 'Violence'," talk at the Workshop *Texte messen,* the University of Freiburg (together with Dr. Felix Maier), 7.25.2015

"Anführen, verwalten, verknacken. Der comes civitatis bis ins frühe siebente Jahrhundert," guest lecture at the research colloquium of the Friedrich-Meinecke-Institut, Professur für Geschichte der Spätantike und des frühen Mittelalters, the Free University of Berlin, 12.18.2015

"Tradition oder Innovation? Die duces und comites civitatum in den Germanenreichen vom Ende Westroms bis ins 7. Jahrhundert," guest talk in the graduate seminar of the Arbeitsbereich Mittelalterliche Geschichte at the University of Hamburg, 11.11.2015

"Duces und comites civitatum in den Germanenreichen vom 4. bis zum 6. Jh.," talk at the colloquium *Ab imperio uno ad regna gentium: Hamburger Doktorandenkolloquium,* University of Hamburg, 3.14.2015

"Germanische Kriegführung des ersten Jahrhunderts im Rahmen von Gesellschaft und Politik," talk at the 4. *Darmstädter Diskussionen,* University of Darmstadt, 9.13.2012

"Germanische Bewaffnung und Kampfweise," guest lecture at the Helmut-Schmidt-University/University of the Bundeswehr Hamburg, 4.24.2013

"Der Muskelpanzer. Transformation eines griechischen Rüstungstypen zum ikonographischen Topos in der römischen Kaiserzeit?" guest lecture in the research colloquium on ancient history at the Martin-Luther-University Halle-Wittenberg, 10.26.2011

SERVICE

1. Service at the University of Hamburg

2015–2017 – member of the Ausschuss für Lehre und Studium (Committee on Teaching and Learning)

Colloquia organized:

- "Der Toposbegriff in der Alten Geschichte. Annäherung an ein omnipräsentes Phänomen," University of Hamburg, 9.14-15.2018, URL: <https://www.hsozkult.de/event/id/event-87607>
- "*Ab imperio uno ad regna gentium:* Hamburger Doktorandenkolloquium," University of Hamburg, 3.13-14.2015, URL: <https://www.geschichte.uni-hamburg.de/arbeitsbereiche/alte-geschichte/doktorandenkolloquium.html>

Member of the development team of "ERIS: Hamburg Information System on Greek and Roman Violence," URL: <https://www.geschichte.uni-hamburg.de/arbeitsbereiche/alte-geschichte/digitalisierung/eris.html>

B.A. thesis read, as second reader: 2

2. Service at the Helmut-Schmidt-University / University of the Bundeswehr Hamburg

2022 – 2024 – member of the Prüfungsausschuss Geschichte (Examination Committee for History)

M.A. theses read, as second reader: 2

B.A. theses read, as second reader: 38

COURSES TAUGHT

b.c. = basic course (Einführung); i.s.c. = introductory seminar course (Proseminar); s. = seminar (Seminar); a.s. = advanced seminar (Hauptseminar); t. = tutorial (Übung)

1. at the University of Hamburg

Die Ämter und Würdenträger Roms (i.s.c.) SS 2012

Die römischen Provinzen (i.s.c.) WS 2012/2013

Die Germanen und das römische Reich (i.s.c.) SS 2013

Das römische Heer in Republik und Kaiserzeit (i.s.c.) WS 2013/2014

Rom von der Gründung bis zum Ende der Ständekämpfe (t.) WS 2013/2014

Die Germanen und der Untergang des weströmischen Reiches (i.s.c.) WS 2014/2015

Der Bürgerkrieg im 1. Jh. v. Chr. (i.s.c.) SS 2015

Das Römische Reich in der Spätantike (i.s.c.) SS 2015

Die römischen Kaiser bis Alexander Severus (i.s.c.) SS 2015

Sparta (t.) SS 2015

Der Peloponnesische Krieg (t.) SS 2015

Die Ständekämpfe in der römischen Republik (t.) WS 2015/2016

Große Griechen und Römer – Plutarchs Doppelbiographien (t.) WS 2015/2016

Das römische Heer in der Kaiserzeit (i.s.c.) WS 2015/2016

Das römische Heer in der Kaiserzeit (t.) WS 2015/2016

Die Ständekämpfe in der römischen Republik (i.s.c.) WS 2015/2016

Rom und die Zeit der Punischen Kriege (t.) SS 2016

Die Germanen und das Römische Reich (i.s.c.) SS 2016

Krieger und Kriegführung im antiken Griechenland (i.s.c.) SS 2016
Krieger und Kriegführung im antiken Griechenland (t.) SS 2016
Griechen und Perser (t.) SS 2016
Heerführer und Bürokraten. Das römische Reich und seine Funktionäre (i.s.c.) WS 2016/2017
Religion der Griechen (i.s.c.) WS 2016/2017
Caesar (t.) WS 2016/2017
Roms Aufstieg zur Weltmacht (t.) WS 2016/2017
Rom. Geschichte und Topographie einer antiken Weltstadt (b.c. I) SS 2017
Der Niedergang Roms in der Spätantike (i.s.c.) SS 2017
Das frühe Rom und seine inneren Konflikte in den literarischen Quellen (t.) SS 2017
Entstehung und Zerbrechen des Alexanderreiches (i.s.c.) SS 2017
Rom. Geschichte und Topographie einer antiken Weltstadt (b.c. II) WS 2017/2018
Gallier und Römer – Aufstand und Annäherung (i.s.c.) WS 2017/2018
Athen, Sparta und das Ringen um die Vorherrschaft in Griechenland (t.) WS 2017/2018
Auf Sandalen bis ans Ende der Welt. Rom und seine Kriegsmaschinerie (i.s.c.) WS 2017/2018

2. at the Helmut-Schmidt-University / University of the Bundeswehr Hamburg

Das römische Reich in Republik und Kaiserzeit (i.s.c.) WT 2019
Dux. Ein spätrömisches Amt (a.s.) FT 2019
Das römische Reich in Republik und Kaiserzeit (i.s.c.) HT 2019 (Lehrauftrag an der HSU)
Athen und Sparta (b.c.) WT 2020
Geld und Wirtschaft in der Antike (a.s.) FT 2020
Der Zug der 10.000. Xenophons Anabasis (t.) FT 2020
Asymmetrische Kriegführung in der Antike (t.) HT 2020
Tyrannis–Demokratie–Symmachie. Politische Organisationsformen in Griechenland (i.s.c.)
HT 2020
Der Aufstieg Roms. Die mittlere Republik (b.c.) WT 2021
Griechenland und Rom. Kulturelle Dominanz und faktische Herrschaft (s.) WT 2021
Organisation von Heer und Flotte in Griechenland (t.) FT 2021
Die Polis Athen. Geschichte, Politik, Gesellschaft (t.) FT 2021
Alexander der Große und die Diadochen (s.) WT 2022

Thukydides. Autor, Werk, historischer Kontext (t.) FT 2022
Die athenische Demokratie 5.-4. Jhdt. v.Chr. (a.s.) FT 2022
Sparta. Geschichte, Aufbau und Gesellschaft (b.c.) HT 2022
Soldaten und Militär in den römischen Rechtsquellen der Kaiserzeit (t.) HT 2022
Recht und Rechtsprechung in Athen (t.) WT 2023
Athen und das Meer. Aufstieg und Untergang einer Seemacht (s.) WT 2023
Praxis der Geschichtswissenschaft (Alte Geschichte) (t.) FT 2023
Die punischen Kriege (a.s.) FT 2023
Athen und seine politische Entwicklung (i.s.c.) HT 2023
Krise und Untergang der Römischen Republik (i.s.c.) WT 2024
Historische Grundlagen (t.) WT 2024

15 March 2024